памятка
	название
падежа
	Вопросы
	Предлоги
	Окончание

	
	
	
	Единственное число
	Множ.
число

	
	
	
	1 скл.
	2 скл.
	3 скл.
	

	Именительный
	Кто? Что? (есть)
	--- ---
	-а, -я
	---, -о, -е
	---ь
	-ы, -и, -а, -я

	Родительный
	Кого? Чего? (нет)
	без, у, до, от, с, около, из, возле, после, для, вокруг
	-ы, -и
	-а, -я
	-и
	---, -ов, -ев, -ей

	Дательный
	Кому? Чему? (дам)
	к, по
	-е, -и
	-у, -ю
	-и
	-ам, -ям

	Винительный
	Кого? Что? (вижу)
	в, за, на, про, через
	-у, -ю
	-о, -е
	---
	---, -ы, -и, -а, -я, -ей

	Творительный
	Кем? Чем? (горжусь)
	за, над, под, перед, с
	-ой (-ою),
-ей (-ею)
	-ом, -ем
	-ю
	-ами, -ями

	Предложный
	О ком? О чем? (думаю)
	в, на, о, об, обо, при
	-е, -и
	-е, -и
	-и
	-ах, -ях



	
	Склонения имён существительных

	


Склонение имён существительных - это изменение имен существительных по падежам.
1-е склонение - все слова женского и мужского рода, оканчивающиеся на «-а» или «-я» (мама, папа, стена, история, тетя, дядя):
	Падеж
	ед.ч.
	мн.ч.

	Именительный
	-a, -я
	-ы, -и

	Родительный
	-ы, -и
	---, -ей

	Дательный
	-е, -и
	-ам, -ям

	Винительный
	-у, -ю
	---, -ы, -и, -ей

	Творительный
	-ой (-ою), -ей (-ею)
	-ами, -ями

	Предложный
	-е, -и
	-ах, -ях


· У имен существительных первого склонения единственного числа в дательном и предложном падежах пишется окончание «-е», например: к маме, о тёте. Но если существительное оканчивается на «-ия», то в этих же падежах пишется окончание «-и», например: к истории, о партии. При написании окончаний имен собственных на «-ия» необходимо придерживаться того же правила, например: о Франции, к Марии.
2-е склонение - все остальные слова мужского рода и слова среднего рода (лак, гель, клоп, конь, поле, окно):
	Падеж
	ед.ч.
	мн.ч.

	
	мужс. р.
	сред. р.
	

	Именительный
	---
	-о, -е
	-а, -я, -ы, -и

	Родительный
	-а, -я
	---, -ов, -ев, -ей

	Дательный
	-у, -ю
	-ам, -ям

	Винительный
	---
	-о, -е
	-а, -я, -ы, -и

	Творительный
	-ом, -ем
	-ами, -ями

	Предложный
	-е, -и
	-ах, -ях


Во втором склонении форма винительного падежа в большинстве случаев совпадает с формой именительного (окно, поле) или родительного (клоп, конь).
· У существительных ед. числа второго склонения мужского или среднего рода в предложном падеже пишется окончание «-е», например: о поле, об окне. Но если существительное оканчивается на «-ий» или «-ие», то в том же падеже пишется окончание «-и», например: о сочувствии, о познании, об отличии.
3-е склонение - все остальные слова женского рода (ночь, ткань):
	Падеж
	ед.ч.
	мн.ч.

	Именительный
	---
	-и

	Родительный
	-и
	-ей

	Дательный
	-и
	-ам, -ям

	Винительный
	---
	-и

	Творительный
	-ю
	-ами, -ями

	Предложный
	-и
	-ах, -ях


В третьем склонении в большинстве случаев совпадают формы родительного, дательного и предложного падежей единственного числа.
· После шипящих у имен существительных женского рода третьего склонения на конце пишется «ь», например: мышь, ночь. А у имен существительных мужского рода второго склонения «ь» не пишется, например: нож, шалаш.



